

# Semence d'Espérance



















**Bulletin d'informations** des Unités pastorales de Spa et de Theux



N° 68 Juillet-août 2024



Victoire par ippon (Lucie LLONG)

#### PHOTO DE COUVERTURE

### Victoire par ippon (Lucie LLONG)

Que vient faire ce tableau comme première page d'un SDE? En quoi peutil faire signe et nourrir notre réflexion? Plusieurs raisons m'ont conduite à ce choix : la proximité des Jeux Olympiques, bien sûr, l'arrivée des vacances et leur invitation à prendre le temps de faire davantage de sport, quel qu'il soit, ou encore l'envie de réfléchir aux valeurs morales et humaines que celuici véhicule. J'y vois aussi quelques métaphores possibles et potentiellement fécondes pour notre vie spirituelle.

Et puis, il y eut la découverte de cette artiste inconnue jusqu'à cette semaine : Lucie LLONG et la magie – et le travail! – avec laquelle elle peint l'instantané du mouvement. Avec un talent fou, elle suggère l'énergie qui vient de l'effort et la précision du geste, pourtant pris au vol, ou de l'action en cours. Le contraste entre le fin dessin des corps et le flou – le fond du tableau – dont ils émergent y concourt, ainsi que les couleurs, contrastées elles aussi, vives et lumineuses.

Voyez précisément cette représentation d'une prise de judo. La position des deux judokas construit à elle seule le tableau et suggère paradoxalement l'harmonie : une diagonale est formée par les deux corps emportés par le mouvement, absolument parallèles, et coupée en son milieu par les jambes et les pieds parallèles eux aussi. L'objectif du judo est de projeter son adversaire sur le dos avec force, mais une force contrôlée. Le respect et la confiance du judoka envers un autre judoka lors d'un combat sont absolus.

Epouser la force de son adversaire pour le mettre à terre sans le blesser : quelle invitation pour un vivre ensemble pacifique! On a tous à en prendre de la graine. Le monde serait bien plus harmonieux. Cela me parle aussi au niveau spirituel. Très souvent, on nous dit qu'il faut lutter contre ses défauts ou ses démons. Sans doute! Il est préférable de chercher à les contrer que de se laisser dominer par eux. Mais nous avons tous expérimenté que le faire de manière frontale ne marche pas ou pas longtemps. Mieux vaut le faire avec force, mais sans violence, en les prenant pour appui afin de les dépasser, à l'image des deux adversaires de Lucie LLONG. Ne faut-il pas d'abord s'épouser soi-même, se réconcilier avec soi, s'accepter tel qu'on est? Et, puis, descendre au lieu de ses fragilités et les laisser se transformer peu à peu par les aléas de la vie, le frottement avec les autres, le travail spirituel. «C'est lorsque je suis faible que je suis fort » (2Co 12: 10), dit saint Paul qui parle aussi de combat et de course : « J'ai mené le bon combat, j'ai achevé ma course, j'ai gardé la foi. » (2Tm 7) La foi n'est-elle pas un entraînement, pour rester dans les métaphores sportives? Persévérance, traversée et dépassement des doutes?

En ce début d'été, mes souhaits vont en ce sens : que les JO soient une célébration du dépassement de soi et de fraternité transnationale comme y invitent les cinq anneaux du drapeau olympique. Et que l'été soit l'occasion de reprendre souffle pour poursuivre la course de la vie et mener les bons combats. Bonnes vacances!

Marie-Pierre POLIS

# ÉDITORIAL

Il en est parfois des évènements comme d'un trop rare soleil dont l'apparition inattendue vient dissiper les nuages. En ce mois de mai pluvieux, les responsables pastoraux de nos UP ont été conviés à rejoindre les autres ministres et laïcs rémunérés du Diocèse au Centre de formation de Liège. De l'avis unanime, ce fut une heureuse surprise de participer à cette journée sur un thème grave et sérieux : les abus dans l'Église. Vous trouverez par ailleurs dans ce numéro (page 9) un large écho. Ici je veux rester sur l'impression marquante et positive laissée par cette séquence obligatoire. Mon petit doigt me dit que les compétences, l'expérience et aussi la foi éclairée de l'intervenante principale n'y sont pas pour rien. Personnellement, j'ai vécu une forme de réconciliation et de guérison par rapport à l'Église, institution souvent décriée pour son manque d'humanité. Dans ce cas, elle se trouve placée, à mon sens, à l'avant-garde!?

Dans notre vie personnelle et dans notre parcours de foi, nous avons tous besoin de personnes phares. Phares comme ceux qui éclairent les côtes pour les navires. Phares comme stables et solides. Phares car elles permettent de poursuivre notre navigation humaine sans nous entraver.

Actuellement, je vis une telle expérience avec une personne que j'ai rencontrée deux fois de loin mais qui s'est faite proche et éclairante par ses écrits depuis



des années. Il s'agit de Marie Balmary. Elle vient de publier *Ce lieu en nous que nous ne connaissons pas*. Je dévore car, au lieu d'aborder un grand thème, elle partage ses découvertes dans l'Écriture. Découvertes rendues possibles par une lecture communautaire des récits bibliques.

Voilà encore une personne-phare qui porte et apporte de la lumière. La Lumière. Le Christ qui nous embarque dans la traversée de la vie. Le Christ Jésus qui est la personne-phare par essence. Le Christ Jésus dont la Parole est une lumière sur notre route. Le Christ qui nous mène vers le Père et nous libère de nos idoles comme se plaît à le rappeler Marie Balmary.

En cet été, qu'il fasse beau ou non, je vous souhaite à tous d'être à nouveau touchés d'une manière ou d'une autre, par un ou des phares, par la lumière céleste qui ne cesse de venir pour nous permettre de garder le bon cap. Lumière que nous avons aussi à porter aux autres comme le disait notre président de CUP lors de la dernière démarche sur la synodalité. Belle lumière et bon vent!

Abbé Jean-Marc ISTA, curé de St-Jean-Baptiste-en-la-fenêtre-de-Theux

# HISTOIRE DE L'ÉVANGÉLISATION DE NOTRE RÉGION

#### 46. Au XVIe siècle, une fin de siècle désastreuse

Alors que les raz-de-marée anabaptiste et calviniste secouent les Pays-Bas au cours du XVIe siècle et y aboutissent à l'implantation durable d'Églises, la principauté de Liège n'est touchée que marginalement mais à trois reprises.

Une première vague a lieu de 1533 à 1544. Les anabaptistes, sévissant dans les environs de Maastricht et du duché de Limbourg, sont violemment hostiles à la religion catholique; ils pillent les églises, détruisent toutes les images et statues, chassent les curés. Ils font de très nombreux adeptes en Hesbaye et en Campine révélant ainsi une réelle opposition de la population envers l'Église officielle. Suite notamment à sa répression, ce mouvement disparaît presque totalement du diocèse entre 1544 et 1569, alors que, dans les provinces voisines, aux Pays-Bas, il connaît son apogée.

Dans les années 1560, le calvinisme fait son apparition et, encouragé par les huguenots de France ou de Hollande, il sévit dans la principauté. «Pour autant que l'on puisse généraliser – écrit Léon Halkin – le calvinisme devait trouver en pays wallon sa terre d'élection, alors que les luthériens et les anabaptistes s'étaient de préférence recrutés dans les régions de langue germanique.» De 1570 à 1593, une nouvelle vague anabaptiste touche en particulier le pays de Franchimont, mais aussi la Hesbaye, la Campine et Liège.

### Anabaptistes et iconoclastes

Entre 1570 et 1573, une vaste enquête est menée dans le marquisat de Franchimont. De très nombreux suspects sont arrêtés, quarante sont jugés coupables et bannis. Il s'agit de calvinistes, probablement adeptes du célèbre François Du Jon, un Français, pasteur à Dolhain. Mais on a surtout affaire à des ana-



baptistes. Protestantisme des pauvres, le mouvement anabaptiste est caractérisé par une volonté de changer l'Église mais aussi la société, ce qui le fait juger comme séditieux par le pouvoir. Les anabaptistes refusent ainsi de porter les armes, de prêter serment et de remplir les charges de la cité. Ils se situent en marge de la société, vivant au sein de petites communautés ferventes. Iconoclastes, ils passent volontiers à l'action violente. Leurs excès ont rempli les récits de l'époque et les images produites, comme, en page 4, une scène d'iconoclasme à Zurich en 1524 (Dessin d'Heinrich Thomann, 1544-1618).

Dans le pays de Liège, on trouve cependant peu de traces de ces colères religieuses qui n'épargnèrent ni les riches trésors des cathédrales, ni les humbles objets de dévotion populaire comme les crucifix portant une représentation de Jésus.

Pourquoi cette furie de destruction? La raison en est théologique et repose sur un des fondamentaux du protestantisme : seule la Parole des Écritures (sola scriptura) fait accéder à Dieu; cela implique le refus de tout intermédiaire, de toute médiation entre le croyant et Dieu, que ce soit un objet de dévotion ou un saint ou un prêtre. Si Luther reste assez tolérant pour l'utilisation des images dans les églises, Calvin est radical. Dieu étant incorporel et invisible, il faut proscrire les images, surtout les statues, considérées comme objets de dévotion idolâtrique. Cette position amena à des destructions violentes et massives. En effet, si toute représentation matérielle du divin, image ou statue, incite à l'idolâtrie, il faut enlever et détruire toutes les images des églises, y compris les crucifix. Des centaines de peintures, sculptures et pièces d'orfèvrerie ont été détruites lors de ce qui est appelé la furie iconoclaste qui éclate dans nos régions en 1566. Ces évènements et actions destructrices s'accompagnent de profanations du saint sacrement, par rejet de la présence matérielle du Christ dans l'hostie, suprême outrage pour les catholiques.

#### Au Marquisat de Franchimont

«En 1567, quelques émeutes et pillages d'églises ont lieu au Marquisat de Franchimont fortement marqué par la propagande calviniste. L'église de Stembert, peut-être celles de Theux et Sart, est dévastée en 1572. » Les comptes de Theux rapportent que le 8 avril 1575, on paie 30 fl. Liégeois et 36 sous pour le charriage des pierres et du sable destinés à réparer les murailles de l'entrée de l'église.

Quant à l'église, elle subit des pertes irréparables. «Si les statues et l'orfèvrerie ont pu facilement être mises à l'abri, il n'en fut pas de même pour les sculptures sur pierre intégrées aux murs; ainsi s'explique que furent brisés la théotèque, le chancel et les clôtures du chœur et des chapelles, le tympan intérieur de l'entrée, tous certainement ornés d'images abhorrées des protestants iconoclastes et représentant sans doute le Christ, la Vierge et les saints. » Sur ce dessin d'époque, illustrant un pillage d'église en Suisse, on voit les statues des saints enlevées, détruites à la hache; même le Christ en croix, considéré comme une statue, est découpé à la scie.

#### Les guerres de religion et les déprédations militaires

Depuis 1568, la Hesbaye est le théâtre de la guerre des gouverneurs espagnols catholiques contre le prince d'Orange et les Provinces-Unies protestantes. Des soldats allemands et des soldats français viennent au secours des Hollandais. Les Espagnols ont des garnisons en Campine et se répandent dans les villages; parfois ils se mettent en rébellion et parcourent le pays en ravageant et pillant. «En 1578, le pays de Franchimont est dans un triste état à la suite des passages des gens de guerre. » Le prince-évêque «accorde aux Theutois ruinés par le long séjour des soldats, de vendre un terrain (7 ha) d'aisemence afin de réparer l'église et d'indemniser les habitants les plus éprouvés.» Il est, en effet, nécessaire de remettre en état l'église comme le cimetière «ouvert en divers lieux et les murailles dérompues. » La région reste cependant insécurisée au point qu'en 1581, l'archidiacre a besoin d'un sauf-conduit pour visiter les églises du Franchimont.

En ces temps de guerre et de pillages, les églises servent de lieu de refuge aux populations en danger. Il ne s'agit pas de s'y abriter quelques heures mais souvent des semaines entières. Selon Mgr Simenon, «en bien des endroits, les habitants s'habituèrent à placer dans les églises des coffres pour y enfermer non seulement leurs objets précieux, mais encore leurs ustensiles et leurs provisions de bouche, leurs grains et leur viande, afin de les soustraire à la rapacité des militaires et autres brigands.» Ainsi, à Theux, les habitants ont transporté leurs biens les plus précieux dans l'église. Mais cette situation tend à perdurer et à encombrer l'église au point de rendre le culte impossible. Ainsi, «le 10-8-1581, la Cour de justice oblige les propriétaires à les enlever, ou du moins à les ranger le long des murs dans les trois jours afin de permettre le culte.»

La situation générale, cependant, ne s'améliore guère et de nouvelles incursions de soldats conduisent à des profanations des autels et du cimetière en 1586 et une autre profanation causée par effusion de sang autour de 1595. À chaque fois, l'évêque suffragant vient à Theux faire réparation le 26 octobre 1586 et le 2 septembre 1596. En 1595, «les Hollandais [protestants calvinistes au service du prince d'Orange] envahissent Spa, saccagent la ville et pillent l'église, provoquant la fuite du nonce de Cologne qui y prenait les eaux; celui-ci vient se réfugier avec d'autres au château de Franchimont où il est assiégé quelques heures; prévenus, les Franchimontois viennent le délivrer.»

En 1628, le prince autorise la réfection des deux portes et des murailles aux deux extrémités du bourg sans oublier la consolidation de l'église et du cimetière servant de refuge à la population.

Abbé Marcel VILLERS

Léon Halkin, Histoire religieuse des règnes de Corneille de Berghes et de Georges d'Autriche, princes-évêques de Liège, 1936; Guillaume Simenon, Le délabrement des édifices religieux pendant le XVIIe siècle, in Revue ecclésiastique de Liège, 1937-1938, p. 336-338; Paul BERTHOLET et Patrick HOFFSUMMER, L'église-halle des saints Hermès et Alexandre à Theux, Dison, 1986, p. 194-195.

# CATÉCHÈSE

### • Vers le Baptême des petits enfants

L'équipe Baptême rejoint les parents qui désirent présenter leur enfant au Baptême, et les accompagne dans la préparation de la célébration.

• À Theux : s'adresser au secrétariat paroissial (page 22).

• À Spa : les lundi 15 et jeudi 18 juillet, et les lundi 19 et jeudi 22 août à 20 heures, au Centre pastoral, rue Xhrouet, 6, les Baptêmes étant célébrés le 3e dimanche de chaque mois.

#### Contacts:

- Theux : Françoise Monville 087-37.65.93 secretariat@uptheux.be
- **Spa** : Élisabeth Xhrouet 0494-07.00.08 <u>lesvieuxx@hotmail.com</u> Vinciane Closset 0495-72.10.79 - vinciane\_closset@hotmail.com

### • Vers le Baptême d'enfants en âge de scolarité

La participation des enfants à la préparation est une condition du Baptême. Ils se préparent dans le cadre du catéchisme et sont invités à des réunions avec l'équipe.

Contacts: Theux et Spa, voir ci-dessus.



# Camps des Scouts et Guides de Spa:

• Les Baladins : du 6 au 14 juillet

• Les Lutins : du 6 au 15 juillet

• Les Guides : du 6 au 20 juillet

• Les Loups : du 7 au 16 juillet

• Les Éclaireurs : du 7 au 21 juillet

#### Camps de l'Unité Scoute de Theux :

· Les Pionniers : du 6 au 21 juillet

• Les Scoutes : du 31 juillet au 14 août

· Les Baladins : du 1er au 7 août

· Les Louveteaux : du 1er au 11 août

· Louvettes : du 1er au 11 août

· Les Scouts : du 1er au 15 août

# Camps de l'Unité Scoute de Juslenville :

• Baladins : du 6 au 13 juillet à Neupré

• Louvettes : du 7 au 17 juillet à Burg Reuland

• Louveteaux : du 7 au 17 juillet à Tinlot

• Scoutes : du 6 au 20 juillet à Houffalize

• Scouts : du 7 au 21 juillet à Vielsalm

• Pionniers : 6 au 21 juillet au Monténégro



# 3.650 jours d'amitié

Un homme avait un ami qui, le retrouvant un jour, le fixa d'un regard plein de colère et lui jeta une parole si dure qu'elle le blessa au cœur. Il en resta tout interdit, se demandant : « Que lui ai-je donc dit? Que lui ai-je donc fait? »

Un sage arriva qui, le trouvant attristé et soucieux, lui demanda ce qu'il avait.

- Aujourd'hui, lui répondit-il mon ami s'est fâché contre moi.
- Depuis combien de temps était-il ton ami?
- Cela fait maintenant dix ans que nous étions amis, nous entendant parfaitement. Tous les jours, il venait me voir et me faisait du bien. Il n'y a qu'aujourd'hui qu'il s'est irrité contre moi.
  - Dix ans, reprit l'autre, cela fait combien de jours ?
  - 3.650 jours, répondit-il après avoir fait le compte.
- Retranches-en le jour où il s'est fâché contre toi et tu trouveras qu'il a encore droit de ta part à beaucoup d'amour.

# FORMATION DIOCÉSAINE COMMENT DÉTECTER ET PRÉVENIR LES ABUS

Les 21 et 23 mai, tous les acteurs pastoraux du diocèse de Liège ont participé à une formation sur la prévention des abus, assurée par la théologienne belge **Karlijn Demasure**, professeure émérite de théologie enseignant à l'Université pontificale grégorienne de Rome, fondatrice du Centre de protection des mineurs et personnes vulnérables à l'Université Saint-Paul d'Ottawa.



En guise d'introduction à ces deux journées de formation conjointement organisées par le Vicariat *Accompagnement des acteurs pastoraux* et par celui de la formation, notre évêque a souligné l'importance de lutter contre toutes les formes d'abus *qui empoisonnent les relations en Église*. Madame Demasure a donc commencé son exposé en détaillant les différents types d'abus auxquels fait face la société en général – et nous savons que l'Église ne fait pas exception. Abus de pouvoir, abus spirituels, de confiance et de conscience sont par ailleurs favorisés par l'asymétrie des rapports de force dans notre institution. « *Quelqu'un qui est dans le pouvoir peut abuser de son pouvoir. Par exemple, entre le clergé et les laïcs, il y a un groupe plus important qu'un autre*». Et de préciser que c'est toujours celui qui a le plus de pouvoir qui est responsable de la situation et qui doit empêcher les *dérapages*.

Concernant l'abus spirituel en particulier, Karlijn Demasure explique qu'il dépossède les victimes de leur identité et de leur unité en blessant profondément leur âme et leur relation à Dieu. Et que dans la plupart des cas, l'abus spirituel débouche sur un abus sexuel. Notre spécialiste invite donc prêtres et acteurs pastoraux à prendre conscience de ce possible glissement aux conséquences irrémédiables et traumatiques pour les victimes. Elle les encourage aussi à *soigner* leurs prises de parole et leurs homélies, en tenant compte de la présence de potentielles victimes directes et indirectes dans l'assemblée. Les chiffres parlent d'eux-mêmes : 1 femme sur 5 avant l'âge de 18 ans a subi au moins une forme d'abus pour 1 homme sur 13.

#### De la difficulté de témoigner

De par ses recherches et sa large expérience du terrain, Karlijn Demasure a pu illustrer chaque aspect théorique par des cas précis (sans citer de noms). Elle se réfère abondamment aux trois témoignages de victimes qui ont fait l'objet de publications autobiographiques à savoir Sophie Ducrey, Anne Mardon et Marie-Laure Janssens (références en fin d'article).

Elle a expliqué en quoi l'acte de témoigner est difficile, notamment en raison de blocages psychologiques aujourd'hui bien documentés. La mémoire traumatique possède ses propres règles, entre oubli et reconstruction. « Témoigner ne résout pas tout, c'est souvent le début d'un long et douloureux processus, vers la guérison pour certains. La prise de parole n'est pas toujours synonyme de délivrance, beaucoup de victimes ont un sentiment ambivalent et regrettent d'avoir témoigné sitôt l'avoir fait. » Même si, depuis cinquante ans, la compréhension des abus a évolué, que les conséquences à long terme ont pu être démontrées et que le déni ou la minimisation ne sont plus possibles, témoigner et dévoiler son intimité n'est jamais facile.

#### Abus et vulnérabilité

Qui sont les abuseurs? Qui sont les *abusés*? Le pape François a établi que, dans l'Église, l'abuseur fait en réalité partie d'un système abusif qui a permis et couvert les abus à une certaine époque. Il pointe le cléricalisme, cette conception déformée du pouvoir qui place les prêtres sur un piédestal en projetant sur eux des attentes irréalistes. Le célibat a pu être perçu comme une garantie contre certains types d'agissements. L'histoire nous a malheureusement prouvé le contraire. Quand un abuseur est aussi charismatique, la révélation de ses abus divise inévitablement l'opinion. Comment croire qu'un homme comme Jean Vanier, fondateur d'une oeuvre telle que l'Arche, a pu commettre de tels actes répréhensibles? «*Cela me fait penser à l'image biblique de l'arbre et des fruits. Un arbre bon peut-il donner de mauvais fruits? Un mauvais arbre peut-il donner de bons fruits? C'est une vraie question pour moi"* a reconnu la conférencière. Et d'ajouter encore que les prêtres irréprochables sont également des victimes secondaires car ils sont d'emblée perçus comme de potentiels abuseurs.

#### Comprendre l'emprise

Karlijn Demasure expose ensuite les mécanismes de l'emprise : séduction et flatterie, attraction et rejet, isolement de la victime et enfin obéissance et soumission. L'abuseur vide la victime de sa liberté intérieure annihilant sa volonté et sa capacité d'opposition. «Le drame dans les abus spirituels, ce qu'on abuse d'un profond désir de Dieu» souligne la théologienne. Les victimes d'abus sont des personnes en situation de vulnérabilité qui développent par la suite un fort sentiment de culpabilité et de honte (pour des actes dont elles ne sont pas responsables). L'abus est vécu comme une souillure physique et spirituelle. Aujourd'hui, la question des abus ne concernent plus seulement des enfants mais aussi des adultes.

#### Comment écouter les victimes

Dans la seconde partie, Karlijn Demasure a abordé la façon d'écouter un survivant d'abus. «L'attitude physique et les mots choisis sont très importants, cela relève d'une maîtrise de soi qui se développe grâce à l'expérience ainsi qu'à des formations pratiques sur l'écoute et l'accompagnement des victimes.»

Un temps a également été consacré à l'accueil et l'écoute active qui implique de ne pas juger, ni interrompre l'interlocuteur, de ne pas interpréter ses propos mais de les récapituler avec lui. Le silence s'impose parfois, il convient de ne pas s'exprimer à la place de la victime mais aussi de ne pas se laisser distraire, d'être totalement présent. C'est seulement après le récit que nous pouvons réagir sans faire de promesse et éviter toute attitude inquisitoire. «Toute personne qui a une charge dans l'Eglise doit être capable de recevoir cette première parole» estime Karlijn Demasure car «Dieu n'a pas peur des victimes.»

#### «Le pardon est une grâce»

La journée s'est clôturée avec le thème du pardon et les mesures de prévention à mettre en œuvre. Le pardon est optionnel lorsque l'auteur des faits ne demande pas le pardon ou lorsque le dommage causé ne peut être réparé. Le pardon est un long processus qui commence avec le désir de pardonner mais celui-ci ne peut émerger qu'après le stade indispensable de la colère. Une colère que les acteurs pastoraux doivent aussi apprendre à accueillir, même si cela n'est pas agréable. Il arrive, bien évidemment, que l'on ne parvienne pas à pardonner. «Le pardon est une grâce» affirme Karlijn Demasure mais «Dieu est patient.» Et pour certaines victimes, le premier pardon qu'ils ont envie ou besoin de donner s'adresse d'abord à l'enfant meurtri qu'ils ont été.

#### Conseils de prévention

Concernant la prévention, la conférencière a montré la nécessité d'être formé à la question des abus pour pouvoir reconnaître les signaux d'alerte et intervenir immédiatement et au besoin faire appel à des experts. L'enjeu se situe à trois niveaux : protéger les mineurs et les personnes vulnérables, encadrer les adultes qui travaillent avec ces personnes et disposer d'une législation et d'un système de normes et de valeurs sociales efficaces. Pour Karlijn Demasure, les parents doivent être formés pour reconnaître les indicateurs d'abus. Ils sont les premiers vigiles. Elle a ainsi listé toute une série d'attitudes ou gestes inappropriés qui doivent alerter notre jugement. Le cadre participe notamment à la prévention. Les prêtres sont ainsi invités à éviter des situations répétitives de trop grande proximité avec des fidèles isolés. L'invitée du jour a conclu ces deux journées de formation par trois conseils: avoir confiance dans son intuition, parler avec quelqu'un de ses soupçons, accepter qu'un abuseur peut très bien donner le change et ne rien laisser paraître, mais peut être réellement coupable de ce qu'on l'accuse. Sophie DELHALLE



#### 🔰 Pour aller plus loin :

- Sophie DUCREY Étouffée Récit d'un abus spirituel et sexuel, Taillandier, 2019
- Anne MARDON Quand l'Église détruit L'Harmattan, 2019
- Marie-Laure JANSSENS avec Mikael CORRE, Le silence de la Vierge, Abus spirituels, dérives sectaires : une ancienne religieuse témoigne, Bayard, 2017

# MESSES DOMINICALES en JUILLET (1)

dans les unités pastorales de Spa et de Theux

Samedi (14º ordinaire)	18h00 Spa	
Dimanche (14° ordinaire)	11h00 Spa (2)	10h00 Theux (²) 11h15 Jehanster
Samedi (15e ordinaire) 13	18h00 Spa	16h00 Desnié 17h30 Juslenville
Dimanche (15e ordinaire) 14	11h00 Spa	10h00 Theux
Samedi (16e ordinaire) 20	18h00 Spa	
Dimanche (16° ordinaire) PÊTE NATIONALE	10h00 Spa 11h15 Spa (Te Deur	10h00 Theux 11h00 Theux (Te Deum)
Samedi (17º ordinaire) 27	18h00 Spa	16h00 La Reid 17h30 Juslenville (Adal)
Dimanche (17º ordinaire) 28	09h30 Creppe 11h00 Spa	10h00 Theux 11h00 Jevoumont

- (1) L'horaire des messes et temps de prière en semaine est en page 14
- (2) Messe pour les défunts du mois écoulé

Intention de prière du pape François – Prions pour que le sacrement de l'onction des malades donne aux personnes qui le reçoivent, ainsi qu'à leurs proches, la force du Seigneur, et qu'il soit de plus en plus pour tous un signe visible de compassion et d'espérance.



#### Apprends-moi, Seigneur, à dire merci...

Merci pour le pain, le vent, la terre et l'eau.

Merci pour la musique et le silence.

Merci pour le miracle de chaque nouveau jour.

Merci pour les gestes et les mots de tendresse.

Merci pour les rires et les sourires.

Merci pour tout ce qui m'aide à vivre

malgré les souffrances et les détresses.

Merci à tous ceux que j'aime et qui m'aiment.

# MESSES DOMINICALES en AOÛT (1)

dans les unités pastorales de Spa et de Theux

Samedi (18e ordinaire)	18h00 Spa	
Dimanche (18º ordinaire)	11h00 Spa (2)	10h00 Theux (2) 11h15 Fays-Polleur
Samedi (19e ordinaire) 10	18h00 Spa	16h00 Desnié 17h30 Juslenville
Dimanche (19e ordinaire)	11h00 Spa	10h00 Theux
Jeudi (ASSOMPTION) 15	11h00 Spa (€)	aritas 10h00 Juslenville (€)
Samedi (20e ordinaire) 17	18h00 Spa	
Dimanche (20° ordinaire) 18	11h00 Spa	10h00 Theux 11h15 Polleur
Samedi (21e ordinaire) 24	18h00 Spa	17h30 Juslenville
Dimanche (21e ordinaire) 25	09h30 Creppe 11h00 Spa	10h00 Theux 10h30 La Reid (St-Fiacre)
Samedi (22e ordinaire) 31	18h00 Spa	17h30 Juslenville (Adal)
Dimanche (22e ordinaire) 1/9	11h00 Spa (St-Remacle)	10h00 Theux 11h15 Jehanster
Samedi (23e ordinaire) 7/9	18h00 Spa (Messe des familles)	11h00 Theux (³) (€) 17h30 Juslenville (St-Augustin)
Dimanche (23e ordinaire) 8/9	09h30 Winamplanche 11h00 Spa (²)	10h00 Theux (²) (€)

(1) L'horaire des messes et temps de prière en semaine est en page 14

(2) Messe pour les défunts du mois écoulé – (3) 80e anniversaire de la Libération

Intention de prière du pape François – Prions pour que les dirigeants politiques soient au service de leur peuple ; qu'ils œuvrent en faveur du développement humain intégral et du bien commun, tout en se souciant de ceux qui ont perdu leur emploi et en donnant la priorité aux plus pauvres.

 $(\in)$  Collecte prescrite (diocésaine) :

• 15 août : Caritas Secours

• 7 et 8 septembre dans l'UP de Theux : Projets pastoraux du diocèse

# MESSES en SEMAINE et TEMPS DE PRIÈRE



#### • Chaque mardi:

à Oneux, à 9 heures : messe à l'église
à Spa, à 18 heures : messe à l'église

#### • Chaque mercredi :

- à Becco, à 9 heures : messe à l'église, à l'exception du 14 août (pèlerinage à Banneux)

#### • Chaque vendredi:

- à Spa, à 17h30 à l'église : récitation du chapelet suivie de la messe à 18 heures, (puis de l'adoration le 1er vendredi du mois),
- à Becco, de 20 à 21 heures, temps de prière à l'église (et adoration le 1er vendredi du mois).

#### • Le 1er samedi du mois :

- à Spa, à 11 h à l'église, rosaire médité en l'honneur de N.-D. de Fatima

#### • Messes au Home franchimontois :

- les jeudis 25 juillet et 29 août à 16 heures
- Mercredi 14 août : pèlerinage de l'UP de Theux et messe à 20h15 à Banneux (détails page 20).

#### Tables de la Parole

- Date des prochaines rencontres :
  - à Juslenville, chez Anne-Marie et Jacques DELCOUR : les jeudis 11 juillet et 8 août à 19 h 30.
  - à Oneux, chez Pierre CORNET : les vendredis 19 juillet et 16 août à 19 h 30.



On ne peut pas parler de Jésus sans joie, car la Foi est une belle histoire d'amour à partager. Témoigner de Jésus, faire quelque chose pour les autres en son nom, c'est dire, entre les lignes de la vie, que l'on a reçu un don si beau qu'aucun mot ne peut suffire à l'exprimer.

Tweet du pape François - 17 juin 2024

# ÉCHOS DES MOIS PASSÉS

### • Ont reçu le Baptême :

- ☆Lise Jamar, le 21 avril à Spa
- ☆ Valentine Hanssens, le 5 mai à Theux
- ☆ Maëlle Hanesse, le 19 mai à Spa
- ☆ Marie-Rose Moray, le 19 mai à Spa
- ☆ Bailey De Munter-Wathy, le 19 mai à Spa
- ☆ Nessa Infantino, le 19 mai à Theux
- ☆ Eliott Heinrichs, le 8 juin à Desnié
- ☆ Soline Boulanger, le 9 juin à Theux
- ☆ Firmin Gotta, le 9 juin à Theux
- ☆ Emyliana De Felice, le 15 juin à Spa ☆ Azélia Gaspard, le 15 juin à Spa
- ☆ Mya Legras, le 15 juin à Spa
- ☆ Will Vander Borght, le 30 juin à Theux
- ☆ Camille Leruth, le 30 juin à Theux
- ☆ Louise et Jules Vanderheyden, le 30 juin à Theux Nos félicitations aux heureux parents et nos meilleurs vœux aux enfants.

### • Se sont unis par le Mariage :

- ♥ Guillaume Rolland et Astrid Chaput, le 17 février à La Reid
- ♥ Marc Caillou et Laura Felten, le 25 mai à Theux
- 🌣 Andrew Decerf et Ann-Asouad M-Ève le 1er juin à Polleur
- fineq Emerson Voos et Anceline Legrand, le 8 juin à Spa
- ♥ Pierre Parotte et Sarah Henon, le 15 juin à Juslenville
- Steve Polis et Christelle Mouchamps, le 29 juin à La Reid
- ♥ Kevin Crucifix et Morgane Falanga, le 29 juin à Spa Nos félicitations aux heureux époux.

#### • Célébrations du dernier adieu :

- 🕆 Josiane Fourir, veuve d'André Lambert, le 26 avril à Spa
- 🕆 Roseline Ortmans, veuve de Charles Couvreur, le 25 avril à Jehanster
- 🕆 Denise Waelbers, veuve d'Edmond Withowski, le 4 mai à Spa
- 🕆 Albert Moxhet, veuf d'Anne Liégeois, le 15 mai à Theux
- 🕆 Claude Hubaut, le 27 mai à Spa
- 🕆 Emile Greimans, veuf d'Yvette Brédo, le 27 mai à Creppe
- 🕆 Brigitte Monville, le 29 mai à Creppe
- 🕆 Marcel Valée, époux d'Anne-Françoise Mattot, le 30 mai à Creppe
- 🕆 Christian Bailly, le 31 mai à Creppe
- 🕆 Agnès Deblon, le 3 juin à Polleur
- 🕆 Simone Garsou, veuve de Georges Devahive, le 6 juin à Desnié
- 🕆 Jacky Martin, veuf de Liliane Sody, le 11 juin à Spa



🕆 Gabrielle Kemmers, veuve d'Alphonse Bebronne, le 13 juin à Polleur

🛉 Marie-Josèphe Keutgen, veuve d'André Fonsny, le 13 juin à Oneux

🕆 Mariette Lenoir, épouse de Roger Marcotte, le 14 juin à Jehanster

† Elisabeth Halmes, veuve de Marcel Grégoire, le 18 juin à Theux À ces familles en deuil, nous présentons nos sincères condoléances.

#### • Les Professions de Foi à Juslenville

Les Professions de Foi de cinq jeunes en chemin se sont déroulées ce dimanche 12 mai. Après le temps de la parole où nous avons approfondi l'Évangile du bon berger, chaque jeune a exprimé la Profession de Foi et l'engagement réfléchi en deux temps, lors de la retraite 2023 et ensuite lors de la journée du 21 avril 2024.

Jésus qui pardonne, qui nous protège, qui soigne et est à l'écoute, qui ne nous abandonne jamais, qui nous a confié de prendre soin de la terre... Voilà quelque-uns des visages de Jésus qui ont marqué nos jeunes.

Le 21 avril, nous avions constitué un sac à dos des amis de Jésus. Comme un sac de gym contient tout ce qu'il faut pour suivre ce cours, le sac à dos des amis de Jésus doit contenir des phrases de la bible, a ressortir au fil du temps et qui nous permettent de rester sur le chemin de Jésus. Les enfants avaient recherché ces phrases en famille et nous les avons regroupées. Ensuite, l'idée a germé de les partager avec celles et ceux qui vivaient la célébration des Professions de Foi. C'est ainsi qu'au moment du geste de paix, les communiants ont distribué à chacun un petit sac à dos avec une phrase tirée au sort. Invitation a été faite de les mettre en commun en famille.

Dans le chœur, il y avait un bouquet de roses, symbole de la communauté rassemblée...Pour un chrétien, il ne suffit pas d'écouter la Parole de Dieu... il faut encore la porter aux autres, comme un feu brûlant... Voilà pourquoi chacun des jeunes a emporté une fleur pour décorer la table de la fête et se reconnaître ainsi membre de la communauté des baptisés de Juslenville.

L'engagement, le sérieux des communiants mais aussi la façon dont ils se sont donnés et dont les choses ont été vécues, ont marqué la communauté. Merci pour les sourires qui ont illuminé leurs visages tout au long de cette célébration. De nombreux participants nous ont dit la profondeur de ce qu'ils ont vécu.

Nous souhaitons à ces jeunes de poursuivre avec courage et détermination le chemin qu'ils ont amorcé depuis deux ans.

Anny, Agnès, Laurence, Monique, Viviane

# • Écho de deux concerts à l'église Saint-Éloi à Becco

À la demande du Centre culturel de Theux, la *Semaine de la Musique 2024* a débuté par un concert de Benni, le lundi 13 mai : la nombreuse assistance s'est régalée de la prestation de cette talentueuse jeune femme issue de Vielsalm qui chante ses propres créations, en s'accompagnant d'une guitare ou d'un piano.

Benni a toutefois fait chanter toute l'assistance dans *On dirait le Sud*, une reprise de Nino Ferrer. L'atmosphère de l'église de Becco en était toute... colorée et retournée ;-) (voyez les photos sur <u>www.becco.be</u>)

Et, ce dimanche 2 juin, pour la troisième fois, un concert exceptionnel de 20 violoncelles était organisé à Becco dans le cadre des *Journées des Églises ouvertes*. Il fut le... point d'orgue ;-) de ces deux journées, où les visiteurs et promeneurs étaient chaleureusement accueillis dans l'église Saint-Éloi.

Et... l'église de Becco était comble (de nombreuses personnes debout dans le fond!) pour écouter ces artistes de 7 à 77 ans (pour faire simple) : tous élèves des classes de Madame Sophie Pirard aux académies de Remouchamps, Spa ou Visé, se découvrant pour la plupart deux ou trois heures avant le concert... car, d'habitude, ils jouent en solo ou en duo avec leur professeur.

Il s'agit donc d'une rencontre qui sort de l'ordinaire, tant pour les violoncellistes que pour les assistants, qui ne s'y sont pas trompés : ils ont applaudi à tout rompre la prestation de ceux qui étudient cet instrument depuis une ou plusieurs années. Peut-être est-ce même une première qui mériterait de figurer au Guinness Book ;-) ?

Les deux concerts ont été suivis d'un verre de l'amitié qui, par chance (il faisait sec), a été partagé sur la place du village, dont la rénovation a été largement appréciée.

Ce qui est sûr, c'est que rendez-vous est pris à Becco pour le dimanche 1<sup>er</sup> juin 2025 à 17 heures!

# • Premières Communions à Juslenville

Ce dimanche 2 juin, six enfants de notre communauté ont communié pour la première fois. Lors de la célébration de cette entrée en Communion, nous avons vécu plusieurs moments très émouvants. En voici deux parmi d'autres. Ainsi lorsque frères, sœurs, cousins cousines, copains, copines sont venus rejoindre les communiants dans le chœur telle une nuée de petits oiseaux pour partager la liturgie de la parole autour de Zachée. (Photo page 24). Ou lorsque nos premiers communiants ont accompagné le célébrant au tabernacle après la Communion.

Au fil des rencontres caté, ils avaient appris les chants de la célébration et ont vraiment chanté de tout leur cœur.

Des familles, parfois éloignées de l'Église ont aimé la simplicité des paroles, la place donnée aux enfants, la découverte de l'Évangile raconté,

ils se sont sentis accueillis, respectés.Des parents avec de jeunes enfants, étaient étonnés de voir comment leurs enfants, qui ne vont pratiquement jamais à l'église, avaient participé et ils ont été touchés par la profondeur de la célébration.

Merci, Danielle, pour ta gentillesse, ta patience et le temps consacré à préparer ces enfants qui auront grandi dans la foi mais aussi en humanité.

#### • Rincés mais heureux...

Ce dimanche du grain de moutarde (16 juin), nous nous sommes rassemblés en communauté, avec l'abbé René Rouschop dont les trois motsclés lors de l'homélie étaient : *confiance, patience et persévérance...* Cela nous a beaucoup parlé... Nous sommes d'ailleurs tous repartis avec des graines à planter durant les vacances : graines de joie, de pardon, d'écoute, d'émerveillement, de merci...

Après la célébration et malgré le ciel plus que menaçant, nous nous sommes retrouvés chez Viviane et Joseph pour notre traditionnel barbecue de fin d'année... Heureusement qu'il y avait la véranda et un chapiteau, et que la maison était ouverte aux plus frileux d'entre nous. (Photo page 24)

Par contre, il faisait chaud dans les cœurs et le repas *auberge espagnole* était délicieux...

Merci aux cuistots et à ce merveilleux texte de la salade de fruit que nous essayons, vaille que vaille, de vivre au jour le jour :

On rêve de communauté, d'association, de groupe où chacun, censément, serait le tout de l'autre.

Non pas comme des pommes sur le pommier où chacune est finalement pour soi et le soleil pour tous. Ni comme des fruits dans une même corbeille : il y a diversité, mais juxtaposée.

Alors on invente la grappe, la communauté, l'association, le groupe, passé(e) dans la moulinette ou le mixer. Tout y passe en effet... la peau, les pépins... Il en sort un jus uniforme, bien lissé, plein de vitamines!

C'est beau, c'est bon, c'est alléchant! Oui, mais chacun y a perdu de son goût, de sa personnalité.

Est-ce l'idéal où chacun ne sait plus très bien qui il est, ni se qu'il ressent, ni quelles sont ses capacités et ses faiblesses? Alors, quelle solution?

La SALADE DE FRUITS. En oui! Chacun reste lui-même : poire, pomme, pêche, banane, ananas, mangue... Et chacun bénéficie du goût propre de l'autre.

Mais à une condition: accepter, selon la bonne nouvelle de Jésus et par sa grâce merveilleuse, d'être coupé en quatre, dix ou douze morceaux si l'on est un beau fruit. Seuls les plus humbles restent entiers: cerise, groseille ou raisin!

(d'après Farandoles et Fariboles!)



# • Écho de la retraite de notre doyenné

À la retraite qui s'est déroulée au Foyer de Charité du 13 au 16 juin, Vinciane et moi sommes parties à la recherche de l'équilibre et de l'épanouissement des quatre dimensions qui fondent notre spiritualité. Notre questionnement s'est reposé sur les thèmes suivants :

- où en suis-je dans ma relation avec moi-même?
- où en suis-je dans ma relation avec les autres?
- où en suis-je dans ma relation avec mon milieu de vie, mon environnement naturel?
- où en suis-je dans ma relation avec Dieu?

Comment bien rapporter tout ce que nous avons intensément vécu au cours de ces quatre jours? Le hasard (?) a voulu que nous prenions connaissance de la prière d'Yvon Métras ci-dessous reproduite, extraite du dernier numéro de la revue *La Lettre* (merci Vinciane). Et elle en est la meilleure traduction, la meilleure synthèse.

#### Écoute-toi

Écoute ta voix, tes mots, tes intonations.

Mets-toi à l'écoute de ce que tu vis, ressens, crois et aimes.

Entends ce que tu portes au fond de toi,

Ce qui t'inspire et te donne de l'élan :

C'est la voie de la communion avec ton être profond.

#### Écoute la voix de l'autre

Écoute ce qu'il dit dans ses mots, son langage, sa culture.

Mais aussi ce qu'il est incapable d'exprimer.

Écoute ce que disent ses yeux, ses gestes, sa vie :

Toute cela parle d'elle, de lui, de son histoire,

De ses joies, de ses attentes.

Écoute et laisse sa voix se déposer en toi :

Sa voix rejoindra ton cœur et c'est là que vous communierez.

#### Écoute la voix du Père

Elle s'exprime dans la Création, dans le son de la terre,

Dans la musique du vent.

Elle s'exprime dans les paroles et les gestes du Fils.

Elle se révèle dans les inspirations de l'Esprit.

Elle est proche de toi.

Elle te redit sans cesse sa confiance, sa miséricorde.

Elle t'appelle à la liberté dans la communion

À son projet d'amour.

Écoute. Prête ton oreille. Porte attention.

Dieu se révèle dans la brise légère

de tout ce que le monde a à te dire.

Marie-Paule FORTHOMME

# ACTIVITÉS À VENIR

# UNITÉ PASTORALE DE SPA

• *Conseil de l'Unité pastorale*Pas de réunion pendant les trois mois de vacances. Reprise en octobre.

#### • Bénédiction de la chapelle Sainte-Thérèse rénovée

Pour rappel, cette chapelle a été édifiée par le baron Joseph de CRAWHEZ en remerciement à sainte Thérèse de Lisieux pour la guérison de son épouse, victime d'un accident survenu le 11 novembre 1927. L'édifice fut béni par Mgr Kerkhofs le 14 octobre 1928. Le temps ayant fait son œuvre, les vitraux des fenêtres nécessitaient une restauration. Sous les conseils avisés du Conseil de Fabrique et de l'asbl *Spa Patrimoine*, cette réfection a été confiée à M. Patrick BROERS de l'atelier *Carpe Diem* d'Esneux, financée par l'asbl *Œuvres du doyenné de Spa* et subsidiée par le *Petit Patrimoine Populaire wallon*.



Maintenant que les travaux sont achevés une cérémonie de bénédiction de la chapelle se déroulera le vendredi 12 juillet à 15h, sur place, route du Tonnelet.

Invitation cordiale à tous.

# UNITÉ PASTORALE DE THEUX

- Conseil d'Unité pastorale
  Pas de réunion pendant les deux mois de vacances. Reprise en octobre.
- Conseil d'Administration (Asbl UP Theux)
  Réunion le mercredi 17 juillet à 10 heures à la Maison des Paroisses.
- Équipe-Relais élargie de Juslenville-Oneux Réunion le jeudi (?) 20 août à 20 heures chez Viviane Rouchet.
- Pèlerinage à Banneux

Le Secteur des Hauteurs a la joie de vous inviter à participer au pèlerinage de notre Unité pastorale à Banneux, le **mercredi 14 août**.

Voici l'horaire proposé cette année :

À 17 heures : départ de la place de Becco pour la marche, à travers les champs et bois (par des chemins!) : nous nous rendons à Banneux, en priant, chantant et discutant;

À 19h30 : rendez-vous à la Source à Banneux pour tous ceux qui le souhaitent (marcheurs ou non), pour une découverte du Sanctuaire et du message de la Vierge des Pauvres (ceci est une nouveauté!);

À 20h15: messe à la chapelle du Saint-Sacrement.

Ensemble, sous ton voile de tendresse, thème de l'année pastorale à Banneux, telle est la réponse que nous adresserons à la Vierge des Pauvres.

# À L'EXTÉRIEUR

- Au Foyer de Charité de Spa-Nivezé : Journées pour Dieu
  - Le jeudi 25 juillet par l'abbé J.M. de Terwangne.
  - Le jeudi 15 août par l'abbé Philippe Degand.

#### • Triduum de la région de Verviers à Banneux

Cette année encore, au cœur du sanctuaire de Banneux, se vivront, durant tous les mois d'été, des rassemblements-pèlerinages appelés *triduums*.

Verviers organise lui-aussi son pèlerinage et vous y invite. Il aura lieu du jeudi 11 juillet 10h au lundi 15 juillet 11heures. Le thème réjouira chacune et chacun d'entre vous : *Ensemble sous Ton voile de Tendresse*.

Eucharisties, bénédiction des malades, prière à la chapelle des apparitions et à la source, procession aux

flambeaux, soirées festives, repas dans la convivialité... seront au programme de ce séjour. Un séjour qui se veut ouvert à tous, âgés ou moins âgés, en bonne ou difficulté de santé, seul ou en couple, habitant en maison de repos ou à domicile...

Les animations spirituelles seront assurées par l'aumônier du groupe : François-Xavier Jacques.

Pour tout renseignement n'hésitez pas à contacter :

- pour être bénévole : Marianne Königs GSM : 0485-99.64.28
- pour être pèlerin : Marie Lennerts GSM : 0474/ 59.13.73.

L'équipe organisatrice : François-Xavier Jacques, Marianne et Pierre Königs, Marie Lennerts, Olivier Lengler, Patrick et Élisabeth Fransolet

#### Humour chrétien : Deux curés

Deux curés discutent entre eux des moyens de retenir les jeunes au sein de la paroisse.

- − J'ai tout essayé, dit l'un : le sport, le scoutisme, la photographie, la musique... rien n'a réussi.
  - Si tu essayais la religion? dit l'autre.



# CONTACTS et COMMUNICATIONS

# UNITÉ PASTORALE DE SPA

- Permanence au Centre pastoral, rue Xhrouet, 6 (<u>up.spa@skynet.be</u>) : Pendant les mois de juillet et d'août seule la permanence du mardi est maintenue de 10 à 12 heures. © 087-77.27.14
- Pour tout contact téléphonique :

#### Coordinateurs pastoraux :

- Henri WUIDAR: ☎ 0473-47.25.36
- Marie-Paule FORTHOMME: ☎ 0472-71.26.60
- Curé modérateur : l'abbé-doyen Vital NLANDU BALENDA ☎ 0495-57.16.48
- Vicaire: Abbé Charles NIMI SESE ☎ 0470-75.50.04
- L'Unité pastorale de Spa sur Internet : www.notredamedessources.be

# UNITÉ PASTORALE DE THEUX

- Curé : Abbé Jean-Marc ISTA : ☎ 087-54.17.54 (Maison des Paroisses de Theux) cure@uptheux.be
- Diacre émérite : Jacques DELCOUR : ☎ 087-54.19.58 jacquesdelcour@skynet.be
- Permanence à la Maison des Paroisses, rue de la Chaussée, 50 : Lundi et mercredi de 10 à 12 heures – cure@uptheux.be - ☎ 087-54.17.54
- L'Unité pastorale de Theux sur Internet : www.franchicroix.be, site sur lequel on peut s'inscrire pour recevoir un courriel chaque fois qu'un article est publié
- L'UP de Theux sur Facebook : www.facebook.com/UPTheux

# ADRESSES ET NUMÉRO COMMUNS AUX DEUX UNITÉS

- Permanence funérailles : chaque jour de 8 à 18 heures, numéro unique pour toutes les questions concernant des funérailles : ☎ 0495-57.74.28
- Bulletin bimestriel (Semence d'Espérance):
  Pour la transmission de vos informations, suggestions, commentaires, une seule adresse: <a href="mailto:sde.theux.spa@gmail.com">sde.theux.spa@gmail.com</a>. Pour les mois de septembre-octobre, merci de transmettre vos informations avant le vendredi 9 août avec, en objet: <a href="mailto:Semence d'Espérance">Semence d'Espérance</a>... La réunion du comité de rédaction est fixée au lundi 12 août (?) à 10 h au Centre pastoral de Spa.
- Consultation des horaires des célébrations :

Spa: <a href="https://recherche.egliseinfo.be/horaires/4900">https://recherche.egliseinfo.be/horaires/4900</a>
Theux: <a href="https://recherche.egliseinfo.be/horaires/4910">https://recherche.egliseinfo.be/horaires/4900</a>

# AGENDA DES PROCHAINS MOIS

Date		Événement	P.
En juillet et août		Spa et Theux - Camps des mouvements de jeunesse	8
Jeudi	11 juillet	Theux - Table de la Parole	14
Jeudi	11 juillet	Banneux - Triduum de la région de Verviers	21
Vendredi	12 juillet	Spa - Bénédiction de la chapelle Sainte-Thérèse	20
Lundi	15 juillet	Spa - Préparation Baptêmes	7
Mercredi	17 juillet	Theux - Conseil d'administration de l'Asbl	20
Vendredi	19 juillet	Theux - Table de la Parole	14
Jeudi	25 juillet	Nivezé - Journée pour Dieu	21
Jeudi	8 août	Theux - Table de la Parole	14
Mercredi	14 août	Theux - Pèlerinage de Becco à Banneux et messe	20
Jeudi	15 août	Nivezé - Journée pour Dieu	21
Vendredi	16 août	Theux - Table de la Parole	14
Lundi	19 août	Spa - Préparation Baptêmes	7
Mardi	20 août	Juslenville - Réunion Équipe Relais	20

# BONNES VACANCES





Theux-Hauteurs - Premières Communions



Spa - Retraite décanale (page 19)



Juslenville - Barbecue du 16 juin (p. 18)



Juslenville - Premières Communions (p. 17)



Spa - Première Communions



Spa - Professions de Foi